
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
 Rios Piracicaba, Capivari e Jundiai

CT-EA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL DOS  COMITÊS PCJ

Ata da 14.ª Reunião Ordinária da CT-EA – 18/06/07
Local: Águas de Limeira – Limeira - SP

Membros presentes
ABCON Marcia Ap. B. Ragonha (T)
APP José R. Guedes de Oliveira (T)
Associação Japi Iara Terra Diniz (S)
Barco Escola Denise da Silva Paspardelli (T)
CETESB Vera Lucia Namura (T)
COOTA Lauro Pedro J. Paes (S)
DAEE Cecilia de Barros Aranha (T)
ESALQ/USP Mariana Ferraz Duarte (S)
IAC Romeu Benatti Junior (T)
INEVAT Francisco Antonio Machini (T)
NACE/PTECA Karine Silva Faleiros (T)

Fernanda Correa Moraes (S)
PM Indaiatuba Jimena Franco C. Zerbini (T)

Rejane Vieira de Carvalho (S)
PM  Jarinú Alonsio Pauletto (T)

Nilde Ferrara (S)
PM Limeira Renata Martins (S)
SAEE Atibaia Fernando de Oliveira (S)
SABESP Adilson Octaviano (T)
Secretaria da Saúde Margarida Stenico (T)

Marcia de Oliveira (S)
Sind. Rural Campinas Andreia C. Klimionte (T)

Membros Ausentes com justificativa
AAEA Maria Augusta P. Machado (S)
CETESB Avany das Graças Suzan (S)
ESALQ/USP Cecília de Lara Haddad (S)
Forum Entidades Civis Felipe M. G. Becari (T)
IPÊ Gislaine de Carvalho (T)

Fernanda Zimbres Silva (S)
Maria das Graças de Souza (S)

Jaguatibaia APA José Claudio Hofling (T)
PM Cabreúva Glaucia Cristiane de Souza (T)

Cristiano Andreazza (S)
PM Campinas Maria Fernanda Chiocchetti (T)

Maria Eugenia Mobrice (S)
Tereza Miriam Pires Nunes (S)

PM Jaguariuna Arlete Fantuzzi Gomes (T)
Wilza Carla Villaça

PM Louveira Luiz Carlos da Rosa (T)
Tatiana Fidelis C. Silva (S)

SAEAN Meire Aparecida Matheus (T)
SANASA Carolina Mallmann (S)

           Entidades Ausentes sem justificativa
AEAL
AESABESP

            DAE Valinhos
             FEAM – MG
             PM Americana
             PM Atibaia
             PM Mombuca
             PM Nazaré Paulista
          PM Nova Odessa
             PM Santa Gertrudes
             PM Socorro
             SAAE Capivari
             SORIDEMA
             SOS Bacia do Rio Piracicaba
             Trilha Verde
             VISA - Piracicaa

Convidados
Associação Jacaré
Vivo

Edison Guidi
Reinaldo Pecorari

Eliana Gianechin Eliana Gianechin
MME – DEA Semiramis Biazoli
SMA – Coord. de
Educ. Ambiental

Maria de Lourdes R.Freire
Rachel Azzari

(T) - Titular         (S) Suplente           (R) Representante

1.Pauta :  A pauta e a convocação da reunião foram enviadas
aos presentes por meio de mensagem eletrônica e Ofício CT-
EA 002/2007. 2. Abertura, leitura e aprovação da Ata da
13.ª Reunião Ordinária:  A minuta da ATA da 13ª Reunião
Ordinária da Câmara Técnica de Educação Ambienta CT-EA,
realizada em 28/05/07 à Associação dos Engenheiros e
Arquitetos de Piracicaba, Piracicaba/SP foi aprovada pelos
membros, sem necessidade de alterações. 3. Informes
Gerais: a) -  A coordenadora Vera Namura relatou quanto
sua presença à reunião ordinária da Camara Técnica de
Planejamento – CT-PL ocorrida em 11/06/07 na empresa
Ripasa, entre os assuntos tratados destacou a apresentação,
feita pelo CT-Rural , do Projeto “Produtor de Água” o qual
tem como público alvo o produtor rural. Na apresentação
observou-se interface sutil com a educação ambiental. Foi
sugerido e aprovado pelos membros a apresentação do
projeto à esta câmara técnica. A representante do Sindicato
Rural de Campinas, Andréa Klimionte, que também é
membro da CT-Rural, disponibilizou-se à verificar  a
disponibilidade de data para essa apresentação. b) - A
coordenadora relatou quanto sua presença à reunião ordinária
do GT- Empreendimentos ocorrida em 14/06/07 em
Campinas,  nessa reunião esteve presente a Sra. Neide
Araújo,  Diretora do DAIA/SMA onde tratou-se da
viabilidade de agilização (redução de tempo)  para análise de
empreendimentos por parte do CBH/PCJ, conforme
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Deliberação Conjunta dos Comitês PCJ nº014/04 de 05/11/04
que trata da cooperação Comitês PCJ e DAIA. Acordou-se
entre os membros daquele GT, coordenadores das Câmaras
Técnicas, a formação de GT’s em cada câmara,  voltados à
análise de casos em licenciamento, nos moldes do que foi
deliberado e aprovado nesta câmara técnica em à 13ª Reunião
Ordinária em 28/05/07. Após a constituição desses GT’s em
cada câmara técnica, o GT-empreendimentos voltará à
reunir-se em 04/07/07 onde os coordenadores e membros que
compõem esses GT’s das câmaras irão, no período da manhã,
assistir a apresentação dos casos de licenciamento, FEAC e 3
Pontes e  no período da tarde esses GT’s das câmaras irão
manifestar-se quanto aos impactos de cada empreendimento,
necessidades específicas e elaboração de documento final à
ser enviado à Câmara Técnica de Planejamento. Esses
representantes estarão manifestando-se em nome da Câmara
Técnica  e devem ter respaldo dos demais membros para os
encaminhamentos. Os membros da CT-EA, entenderam,
aprovaram e legitimaram o proposto. Foram indicados os
membros: Vera Namura (CETESB - Limeira), Cecilia
Aranha (DAEE - Piracicaba), Andreia Klimionte (Sindicato
Rural de Campinas), NACE-PTECA (será indicado um nome
pela entidade) e Nilde Ferrara ou Alonsio Pauletto da
Prefeitura Municipal de Jarinú. Demais membros que já
fazem parte do GT-Licenciamento e não estavam presentes
nesta reunião ordinária estão legitimados para as decisões em
04/07/07. c)  - A representante do DAEE/Piracicaba, Cecília
Aranha, apresentou  linha de ação proposta pelo GT-
Licenciamento após reunião desse grupo ocorrida em
15/06/07. A apresentação será enviada à coordenadora para
repasse, melhor análise e manifestação dos demais membros
da câmara. A coordenadora sugeriu e foi aprovado pelos
demais membros que esse GT-Licenciamento tenha a
composição de seus membros,  móvel, de acordo com a
localização e especificidades dos empreendimentos
apresentados. 4) – Associação Jacaré Vivo - Estiveram
presentes, como convidados representantes de ONG, ainda
em fase de consolidação, “Associação Jacaré Vivo”, no
município de Itatiba,  Srs. Edison Guidi e Reinaldo Pecorari.
O Sr. Edison, expôs características do município e o interesse
da associação em recuperar o Ribeirão Jacaré que passa
dentro do município e recebe contribuição de esgotos
domésticos e industriais. As ações à serem desenvolvidas
pela associação ainda não estão estabelecidas, pretende-se
que elas tenham cunho voltado à Educação Ambiental. A
associação ainda não tem possibilidade de inserir-se como
membro da CT-EA e esteve presente neste momento para
conhecimento e aproximação com o grupo. Algumas
questões colocadas pelo Sr. Edison tem um efetivo cunho de
controle ambiental e pelo fato de tratar-se de área de
abrangência da Agência Ambiental de Campinas da
CETESB, a coordenadora prontificou-se à viabilizar um
contato prévio da associação com representantes daquela

agência para entendimentos de ações de controle já
desenvolvidas no local e futuramente, à critério da
associação,  se discutirá questões de educação ambiental
serem desenvolvidas pela associação naquele município. 5) –
21 Projetos Ambientais Estratégicos da SMA -Estiveram
presentes à reunião a Sra. Coordenadora de Educação
Ambiental da Secretaria Estadual do Meio Ambiente, Maria
de Lourdes Rocha Freire acompanhada da Bióloga e Técnica
de Educação Ambiental , Sra. Rachel Azzari. A coordenadora
da SMA, expôs os 21 Projetos Ambientais Estratégicos da
SMA, à saber: Cenário Ambiental 2020, Cobrança do Uso da
Água, Desmatamento Zero, Ecoturismo, Esgoto Limpo,
Etanol Verde, Fauna Silvestre, Gestão de Unidades de
Conservação, Investidor Ambiental, Licenciamento
Unificado, Litoral Norte, Lixo Mínimo, Mananciais:
Guarapirangam Billings e Cantareira, Mata Ciliar, Município
Verde, Mutirões Ambientais, Pesquisa Ambiental, Reforma
Administrativa, Respira São Paulo, São Paulo Amigo da
Amazônia e Serra do Mar. Citou ainda um concurso de sua
coordenadoria que esta em elaboração chamado “Gota
Preciosa” que pretende envolver estudantes de todo o estado
voltado para reflexões ao uso racional e conservação dos
recursos naturais. Alertou da necessidade de melhoria dos
projetos de educação ambiental apresentados ao FEHIDRO,
por fim, lembrou a importância de participação dos eventos
que estão ocorrendo em todo o estado voltados à
contribuições para a minuta da Política Estadual de Educação
Ambiental, legislação essa de suma importância ao
desenvolvimento e respaldo de políticas e ações de educação
ambiental. A Coordenadora Maria de Lourdes e Rachel
disponibilizaram seus endereços eletrônicos para os membros
da CT-EA, marial@cetesbnet.sp.gov.br e
rachelma@ambiente.sp.gov.br e telefones.
0XX.11.3133.3635. 6) Caminho da Águas – Em reunião
ordinária de 28/05/07 deliberou-se que os municípios a serem
contemplados com kits do projeto seriam definidos pela
coordenadora, após consulta à outras câmaras técnicas para
identificação de pontos críticos de bacia, além de outras
informações junto à demais coordenadores e secretario
executivo. A coordenadora apresentou o levantamento de
pontos críticos por bacia e propôs que a definição dos
municípios a serem contemplados com o projeto deva ser
pautada sob parâmetros, majoritariamente, de educação
ambiental. Visualizou-se nesse momento a necessidade
premente de um “retrato da educação ambiental na bacia do
PCJ” como ferramenta para tomada de decisões por esta
Câmara Técnica. Esses dados estão dispersos entre os
membros do grupo e não encontram-se sistematizados como
ferramenta de uso imediato. Definiu-se portanto que dado o
adiantado da hora, que na 15ª reunião ordinária, que ocorrerá
em 16/07/07,  será deliberada a composição de um GT para
essa finalidade. Retomada a discussão para o
encaminhamento do programa Caminho das Águas, foi
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consenso a indicação de todos os municípios das bacias PCJ.
No formato à saber: Bacia do Atibaia : Prioridade 1: Piracaia,
Bom Jesus dos Perdões  e Nazaré Paulista, Prioridade 2:
Demais municípios dessa bacia. Bacia do Piracicaba:
Prioridade 1: municípios não presentes na prioridade 2,
Prioridade 2: Saltinho e Rio das Pedras, Bacia do Jundiaí:
Prioridade 1: Campo Limpo e Várzea Paulista, Prioridade 2:
Cabreúva, Indaiatuba, Itapeva, Jundiaí, Mairiporã  e Salto.
Bacia do Jaguari: Tuiuti, Vargem, Joanópolis e Bragança.
Prioridade 2: Artur Nogueira, Cosmópolis, Holambra,
Morungaba, Pedreira, Santo Antonio de Posse, Itapeva e
Toledo. Bacia do Capivari: Prioridade 1: Elias Fausto, Monte
Mor, Mombuca, e Rafard. Prioridade 2: Capivari, Louveira e
Vinhedo. Bacia do Camanducaia: Prioridade 1: Pinhalzinho,
Pedra Bela, Amparo e Monte Alegre Prioridade 2: Jaguariúna
e Extrema. Bacia do Corumbataí: Prioridade 1: Santa
Gertrudes, Charqueada, Ipeúna, Analândia, Corumbataí e
Prioridade 2: Rio  Claro. Houve críticas quanto a forma
explicitada pelo gerente de capacitação da ANA, que não
deixa claro o número de kits disponíveis aos comitês e
mesmo quanto a declaração de que a listagem apresentada
deverá ser em ordem de prioridades, pois  sofrerá cortes a
critério da própria ANA. 7) – Encerramento: A
coordenadora  propôs que  haja esforço dos membros para
que as reuniões iniciem-se às 09:00 horas pois há questões
que acabam sendo postergadas e isso não é produtivo. Houve
consenso quanto ao proposto. A coordenadora agradeceu a
presença dos membros e a reunião foi encerrada.

Vera Lucia Namura

Coordenadora da CT-EA


